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ГОРОДСКОГО 
КОНКУРСА

В рамках подготовки к празд-
нованию 600-летия Опочки го-
родской администрацией был 
объявлен конкурс по благо-
устройству «Любимый город». 
Он проходил с 1 июня по 31 
августа в трех номинациях: 
«Наш любимый двор», «Мой 
дом» и «Молодая семья». 

В конкурсную комиссию 
были включены заместитель 
главы городской админи-
страции О.М.Балан (пред-
седатель комиссии), депутат 
районного Собрания депута-
тов В.А.Горохова, представи-
тель общественности города 
Н.П.Яковлева и бригадир  по 
благоустройству МУП «Ком-
мунсервис» Е.В.Муравская. 

24 сентября комиссия под-
вела итоги конкурса.

В номинации «Наш любимый 
двор», проводившейся среди 
многоквартирных домов, луч-
шей дворовой территорией 
признана территория у дома 
№20 по улице 15 Июля. Вто-
рое место присуждено двору у 
дома №3 по улице Кутузова.

В номинации «Мой дом» 
победителем конкурса стала 
В.А.Рыбкина, проживающая 
в доме №11 на Загородной 
улице. Второе место заняла  
О.С.Петрова (ул.Романенко, 
д.80), третье – С.Г.Петрова 
(ул.Басковская, д.33).

В номинации «Молодая                   
семья» лучшим домом при-
знан дом семьи Алексеевых по 
адресу: ул.Красногородская, 
д.60, а второе место присуж-
дено семье Елисеевых (ул.Ле-
нина, д.88, кв.3).

Лауреаты конкурса получат 
денежные призы. Во всех трех 
номинациях за первое место 
денежный приз составит 25 
тысяч рублей, за второе – 15 
тысяч рублей, за третье – 10 
тысяч рублей.

Прокомментировал итоги 
конкурса глава администрации 
города А.И.Долгоносов:

- Городская администрация 
довольна, что люди прояви-
ли интерес и откликнулись на 
наше предложение провести 
конкурс «Любимый город». 
Такой конкурс мы проводим 
в первый, но, я надеюсь, не в 
последний раз. В этом году по-
бедители конкурса получат не-
плохие для нашего города де-
нежные призы. Надеюсь, что в 
будущем опочане еще активнее 
будут участвовать в подобных 
конкурсах. Все, что делает наш 
город чище, привлекательнее 
для жизни и комфортнее, идет 
на пользу всем горожанам.

К 600-летию 
Опочки

«Опочка: новые имена»

В центре обсуждения также были вопросы, 
касающиеся поощрения участников проекта и 
состава жюри. 

Объем призового фонда, на чем сошлось 
большинство членов оргкомитета, должен неко-
торым образом зависеть от числа поступивших 
на участие в проекте заявок (числа участников). 
Спонсоры, которые откликнутся на призыв под-
держать новые таланты и новые имена, смогут 
учреждать специальные призы в отдельных но-
минациях. 

Промежуточным поощрением станет при-
влечение прошедших отборочный тур участни-
ков в различные концертные и шоу-программы. 

Жюри, и это единое мнение, должно быть 

независимым и компетентным. Уже решено 
привлечь в жюри представителей учрежде-
ний культуры Пскова и других районов.  

Проект «Опочка: новые имена», девиз ко-
торого «Живи для творчества, твори для жиз-
ни!», должен стать живой струей, способной 
пробудить желание показать свои таланты, 
поделиться с другими радостью творчества. 
По сути, проект, который уже начал работать, 
это «Народная программа» в культуре.  И 
здесь не должно быть возрастных границ. 

Прием заявок ведется в ОРЦК. 
Подробную информацию можно полу-

чить по тел. 2-12-18, 2-14-68, 8-911-3561630, 
8-960-2272994.

ОБЕСПЕЧИТЬ ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА

НАЗНАЧЕН 
НОВЫЙ 

НАЧАЛЬНИК 
ОВД 

На основании приказа УМВД 
России по Псковской области 
№279 л\с начальником меж-
районного отдела внутренних 
дел «Опочецкий» с 22 сентя-
бря 2014 года назначен под-
полковник полиции Сергей 
Юрьевич Егоров. До этого 
он занимал должность заме-
стителя начальника отдела – 
начальника полиции МО МВД 
России «Опочецкий». Рабо-
тавший ранее начальником 
отдела В.В.Шацков уволен из 
органов внутренних дел в свя-
зи с уходом на пенсию.

ЗДЕСЬ 
УСТАНОВЯТ 
ПАМЯТНИК
Читатели «Красного ма-

яка» задаются вопросом: 
с чем связана расчистка 
сквера возле здания Дет-
ской школы искусств? Здесь 
спилены отдельные дере-
вья, вырублен кустарник, 
убрана доска объявлений. 
За разъяснениями мы об-
ратились к заместителю 
главы районной админи-
страции В.И.Полуляху. Он 
сказал, что сквер подготов-
лен к установке памятника 
знаменитому нашему зем-
ляку А.Л.Ордину-Нащокину. 
Памятник украсит Опочку к 
юбилейной дате – 14 октя-
бря. Сейчас завершаются 
подготовительные работы.

Спрашивали - 
отвечаем

29 сентября состоялось заседание оргкомитета проекта 
«Опочка: новые имена» («ОНИ»). В первую очередь решено 

продлить срок подачи заявок на участие в проекте до 1 ноября.

УВАжАеМЫе ПеДАгОгИ!
От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем учителя!
В этот замечательный день примите самые тёплые и искренние слова благодарности за ваш уни-

кальный и ответственный труд! Наши дети растут вместе с вами: именно вы даете им базу, с которой они 
выходят в большую жизнь. Сегодня вы вкладываете в них свою любовь, знания, духовность, а завтра они 
будут применять свои навыки на практике, реализовывая новые смелые идеи на благо развития региона 
и страны. Спасибо вам за нравственную и образованную молодежь – наше будущее! 

Особые слова благодарности в этот день хочу адресовать ветеранам, которые продолжают трудить-
ся, оставаясь для молодых учителей образцом верности своему призванию.

Сегодня в образовательных учреждениях Псковской области трудится около десятка тысяч учителей 
и преподавателей, среди которых немало тех, кто награжден высокими правительственными наградами, 
почётными званиями, кто победил или стал лауреатом профессиональных конкурсов. Регион по праву 
может гордиться своим педагогическим составом!

В образовательный процесс успешно внедряются новые технологии, растет заработная плата педа-
гогов. Вложенные силы и средства подтверждают результаты: из года в год выпускники школ области 
показывают на едином государственном экзамене высокие результаты.

Престиж профессии учителя растет! Мы продолжаем  создавать условия для того, чтобы в школу 
приходило все больше молодых специалистов. Одной из приоритетных задач 
перед Администрацией области стоит дальнейшее осуществление мер со-
циальной поддержки педагогического состава, оздоровление работников 
образования, укрепление материально-технической базы школ, фор-
мирование в учебных заведениях комфортной среды для людей с 
ограниченными возможностями. В зоне нашего особого внимания 
остается дополнительное и профессиональное образование.

Дорогие учителя, пусть ваша жизнь всегда будет наполнена 
любовью, энтузиазмом и позитивной энергией! Крепкого здоро-
вья вам и вашим близким, благополучия, новых успехов в 
обучении и воспитании подрастающего поколения! 

Губернатор Псковской области Андрей ТурчАк.

УВАжАеМЫе УчИТелЯ, 
РАбОТНИКИ ОбРАзОВАНИЯ

И ВеТеРАНЫ ПеДАгОгИчеСКОгО ТРУДА! 
От всей души поздравляем вас с профессиональным 

праздником – Днем учителя! В этот день люди всех воз-
растов отдают дань уважения представителям одной 
из самых почитаемых в обществе профессий – про-
фессии учителя. Невозможно переоценить роль 
учителя в жизни общества – в ваших руках буду-
щее всей страны – наши дети! Именно от учите-
ля, его профессиональных и человеческих 
качеств во многом зависит судьба учеников, 
завтрашний день нашей малой родины, об-
ласти, страны. Педагоги Опочецкого района 
успешно справляются с возложенными на 
них задачами. Дорогие учителя, желаем 
вам счастья и добра, успехов в вашей 
сложной работе, благодарных учеников 
и неустанного стремления к творчеству 
и совершенству!

                        Глава района Ю. А.ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов
                                          О.В. ВАСИлеВСкИй.

С Днем учителя!



3.10.20142
                К Дню учителя

У каждой школы своя 
история. Летопись Ма-
тюшкинской школы, к 

примеру, восходит к тем вре-
менам, когда обучением на 
селе занималось не государ-
ство, а частные лица, радев-
шие о просвещении народа. 
Вот и в Матюшкине нашелся 
добродетель – член Попечи-
тельского совета, заседатель 
дворянской опеки Василий 
Петрович Кастюрин, сын вну-
чатой племянницы фельдмар-
шала Кутузова. Он-то и от-
крыл в селе первую частную 
школу в 1872 году.

Если же основываться на 
сведениях о состоянии школ 
всех ведомств Опочецкого уез-
да, зарегистрированных на 1 
мая 1912 года, приведенных в 
книге Л.И.Софийского «Город 
Опочка и его уезд в прошлом и 
настоящем (1414-1914 гг.)», то 
нынче Матюшкинская школа от-
мечает юбилей. В Матюшкине, 
судя по приведенным в книге 
данным, в 1912 году работали 
одноклассная церковно-при-
ходская школа, где обучались 
46 мальчиков и 19 девочек, и 
второклассная с 24 ученика-
ми (только мальчики). В графе 
«Год постройки» значится для 
той и другой школы – 1904. 

В том же здании находится 
школа и сегодня. Число учени-
ков невелико – всего 22. Еще 
8 детей-дошкольников посе-
щают группу кратковременно-
го пребывания. Но внутреннее 
содержание школы сильно 
отличается не только от цер-
ковно-приходской, но даже от 
той, что была лет тридцать-
сорок назад. 

Кабинеты оборудованы 
всем необходимым. Как и в 
других школах, здесь есть 
современный компьютерный 
класс, в котором семь рабочих 
мест для учеников и рабочее 
место учителя. Выход в Ин-
тернет подключен к четырем 
столам. Для малокомплектной 
школы этого вполне хватает.

Сельская школа отлича-
ется своим уютом, теплом 
и особенно тесной связью с 
окружающей природой. Здесь 
все на виду. И коллектив как 
одна семья. Неповторимый 
колорит Матюшкинской шко-
ле придает ее историческое 
здание. Таких школ в нашем 
районе больше нет. Она пом-
нит тех своих выпускников, ко-
торые становились учителями 
или помощниками учителей, 
тех, кому приходилось писать 
на старых конторских бланках 
из-за нехватки тетрадей да к 
тому же чернилами из сажи 
или свеклы, тех, кто носил в 

портфеле чернильницу-непро-
ливайку, а также тех, кому при-
шлось вместе со взрослыми ско-
лачивать столы-«крестовики» из 
дощатых нар немецкого госпи-
таля в 1944 году… 

В пятидесятых годах в Ма-
тюшкинской школе было орга-
низовано подсобное хозяйство. 
Кроме огорода, здесь имелись 
свиноферма и птицеферма. 
Трудовое обучение и воспита-
ние ставилось тогда во главу 
угла. И, что особенно примеча-
тельно, это не мешало получать 
крепкие знания и по остальным 
школьным предметам. Выпуск-
ники школы были вполне кон-
курентоспособны, как теперь 

принято говорить, и успешно 
продолжали учиться дальше 
или поступали в техникумы. За 
блестящие производственные 
успехи в 1958 году школа была 
приглашена на Всесоюзную вы-
ставку достижений народного 
хозяйства (ВДНХ) в Москву, где 
получила в награду грузовой ав-
томобиль.

На достойных примерах про-
шлого ведется воспитание и ны-
нешних школьников. Сегодняш-
ний день Матюшкинской школы 
– это не только новые технологии 
(компьютеры, мультимедийные 
проекторы, Интернет), но и актив-
ная исследовательская и проект-
ная деятельность, краеведческая 
работа, привлечение детей к за-
нятиям спортом и участию в худо-
жественной самодеятельности. 

О патриотическом воспита-
нии стоит сказать особо. Еще в 
1973 году ребята начали поиско-
вую работу, в ходе которой была 
установлена связь с родствен-
никами воинов, освобождавших 

Матюшкино и похороненных в 
братской могиле. Пионерской 
дружине школы было присвое-
но имя Александра Лозинского, 
лейтенанта, погибшего за осво-
бождение матюшкинской земли. 

Пионерской дружины дав-
но уже нет, но традиционно 
мероприятия (беседы, встре-
чи, митинги), посвященные го-
довщинам Великой Победы, 
освобождения волости и райо-
на от немецко-фашистских за-
хватчиков, проводятся в школе 
ежегодно. Учащиеся следят 
за братским захоронением в 
д.Матюшкино.

Нельзя не сказать и о не-

которых успехах матюш-
кинских школьников в 
последние годы. Так, в 
октябре 2013 года    Свет-
лана Яковлева (руково-
дитель В.В.Удальцова) в 
областном конкурсе ис-
следовательских работ 
«Мой край» в номинации 
«Эколого-биологический 
путеводитель» получила 
диплом II степени. Так-
же в 2013 году Ксения 
Васильева (руководи-
тель Н.В.Трофимова) в 
районном конкурсе на 
лучшее знание государ-
ственной символики в 

номинации «декоративно-при-
кладное творчество» получила 
диплом I степени. А Светлана 
Яковлева была награждена ди-
пломом III степени в районном 
конкурсе исследовательских 
работ «Отечество-2013» за ра-
боту «Исторические памятники 
села Матюшкино» (руководитель 
Е.А.Евдокимова).  

Учащимися 4 класса под ру-
ководством Н.В.Трофимовой 
был разработан проект «Исто-
рия нашего села».

В районной выставке декора-
тивно-прикладного творчества 
и изобразительного искусства 
«Сохраняя народные тради-
ции», посвященной 600-летию 
Опочки, диплом III степени полу-
чил Даниил Морозов (руководи-
тель Т.И.Иванова). 

Педагогический коллектив 
школы – это 9 учителей, из них 
6 человек имеют высшее пе-
дагогическое образование, и 1 
воспитатель. Среди педагогов 
есть награжденные за добро-

совестный многолетний труд 
грамотами как администрации 
района, так и Государственного 
управления образования и нау-
ки Псковской области, отмечен-
ные знаком «Почетный работник 
общего образования РФ».

Отдельно стоит сказать о 
директоре Матюшкинской шко-
лы. Виктор Сергеевич Шелгунов 
– человек заслуженный и ува-
жаемый, отмеченный многими 
наградами, в том числе орде-
ном «Знак Почета» и высоким 
званием «Заслуженный учитель 
Российской Федерации». 

Педагогическую деятель-
ность Виктор Сергеевич на-

чинал, еще будучи студентом 
пятого курса Псковского госу-
дарственного педагогического 
института им. С.М.Кирова в сво-
ей родной Гавровской средней 
школе. Такой шаг был вынуж-
денным – студентов физмата 
отправляли в школы области из-
за нехватки учителей математи-
ки и физики. После окончания 
вуза Виктор Сергеевич, как и по-
ложено было, отслужил год в ар-
мии (для учителей срок службы 
был сокращен). И с 1 сентября 
1965 года продолжил работу в 
Гавровской школе. В 1972 году 
его назначили директором этой 
школы. С 1979 по 1998 год Вик-
тор Сергеевич Шелгунов воз-
главляет коллектив Опочецкого 
педагогического училища. А в 
1999 году его назначают дирек-
тором Матюшкинской школы. 

Время было непростое. Зар-
платы и отпускные задержива-
ли. Денег не хватало ни на что: 
ни на учебники, ни на наглядные 
пособия, ни на серьезные ре-
монты. За пятнадцать лет из-

менилось многое. Националь-
ный проект «Образование» 
позволил вывести школы на 
совершенно иной уровень – 
современный, высокотехноло-
гичный, когда слова об инно-
вациях – не пустой звук. Всего 
в школе имеется 10 компьюте-
ров (один из них в учительской, 
он имеет выход в Интернет), в 
двух классах – мультимедий-
ные проекторы. В этом году 
поступило два новых компью-
тера, ноутбук и проектор. Тре-
буется обновление наглядных 
пособий в отдельных кабине-
тах. Но теперь и в этом плане 
проблемы решаются намного 
проще, поскольку директору 
дана возможность распоря-
жаться двумя процентами от 
фонда заработной платы, в 
том числе тратить их на при-
обретение необходимого обо-
рудования.     

В один из сентябрьских 
дней сотрудник районной га-
зеты побывал в Матюшкинской 
школе, заглянул в классы, сто-
ловую, где работает замеча-
тельный повар Н.Д.Лобанова, 
на пришкольный участок (сво-
их овощей и картофеля хва-
тает до Нового года, хорошее 
подспорье и яблоки из школь-
ного сада). Была предпринята 
попытка сделать общее фото 
всех учеников и учителей на 
память, да яркое солнце под-
вело – слишком резкие тени се-
рьезно подпортили снимок. Но 
зато в классах во время уроков 
фотографировать было осо-
бенно приятно. Дети реагиро-
вали на появление сотрудника 
газеты спокойно и продолжали 
работать, четко отвечали на 
вопросы учителя. А правиль-
ный ответ, как известно, самая 
лучшая награда для педагога – 
значит, не зря трудился на пре-
дыдущих уроках, значит, зерна 
знаний дали свои ростки.  

н. ИльИнА.

УРОКИ НОВОГО ВИДА 
В СТАРИННОМ ЗДАНИИ
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- Валентина Васильевна, есть 
ли что-то особенное, новое для 
педагогического коллектива кол-
леджа?  

- После долгого перерыва в этом 
году мы вновь принимали абитури-
ентов на очное отделение по специ-
альности «Дошкольное образование» 
на базе 9 классов. Еще мы впервые 
вели прием по дополнительной про-
фессиональной образовательной 
программе профессиональной пере-
подготовки по квалификации «Мастер 
производственного обучения». В эту 
группу принято 24 человека. Это ма-
стера производственного обучения 
со всей области, ранее не имевшие 
педагогического образования (теперь 
это требование выдвигается при ак-
кредитации учебных заведений). Надо 
сказать, что среди поступивших есть 
люди с высшим образованием, а один 
человек даже с двумя высшими обра-
зованиями. Это говорит о стремлении 
к совершенствованию путем полу-
чения педагогической квалификации. 
Обучаться они будут заочно, причем 
большая часть программ будет реа-
лизовываться дистанционно. К работе 
привлечены преподаватели, владею-
щие в совершенстве современными 
информационными технологиями. И 
поскольку такую группу мы набрали, 
как я уже сказала впервые, то это боль-
шая ответственность. Планируется 
реализация программ в сетевом вза-
имодействии с Псковским областным 
институтом повышения квалификации 
работников образования. 

Как обычно, сделан набор на пер-
вый курс по специальности «Препо-
давание в начальных классах» и групп 
для обучения профессиям «Сварщик», 
«Электромонтажник электрических се-
тей и электрооборудования», «Повар-
кондитер». Всего набор составил 154 
человека.

- А как обстоит дело с кадрами 
преподавателей и мастеров произ-
водственного обучения?

- Коллектив у нас стабильный. Не-
хватки педагогических работников нет. 

В этом учебном году к нам пришел рабо-
тать мастером производственного обу-
чения в группу электромонтажников наш 
выпускник, отслуживший в армии, Алек-
сандр Александрович Степанов. А в ян-
варе мы приняли на работу мастером по 
сварке также нашего выпускника Алек-
сандра Еремпьевича Петрова. Оба этих 
молодых мастера поступили на заочное 
отделение нашего колледжа, чтобы по-
лучить педагогическое образование. 

- В колледже много опытных пре-
подавателей с большим стажем. 
Есть ли среди них те, кто нынче 
празднует юбилей?

- В этом году уже отметили юбилей-
ные даты преподаватель общественных 

дисциплин Татьяна Евгеньевна Колес-
ник, которая много лет проработала в 
профессиональном училище, а теперь 
работает в колледже, и преподаватель 
музыки Елена Николаевна Пономарева, 
связавшая с колледжем (педучилищем) 
всю свою трудовую деятельность с мо-
мента распределения после окончания 
Саратовского педагогического институ-
та. 65-летний юбилей отметила препо-
даватель методики математики, один 
из самых опытных и высококвалифици-
рованных специалистов Людмила Алек-
сандровна Лебедева. Грядут юбилеи в 
2014 году у преподавателя-организатора 
ОБЖ Юрия Натавьевича Данильченко и 
заместителя директора колледжа по вос-
питательной работе Татьяны Олеговны 
Поливары.

- Валентина Васильевна, несколь-
ко слов о последних достижениях ва-
ших педагогов и студентов.

- В этом году наш колледж показал 
очень хорошие результаты по монито-
рингу качества профессионального об-
разования, который проводился в семи 
учреждениях области, где ведется под-
готовка сварщиков. Ребята выполняли 
практические и теоретические задания. 
И результаты оказались лучшими в об-
ласти. Это заслуга мастера производ-
ственного обучения Ларисы Геннадьев-
ны Никандровой, которая преподавала 
теоретический курс и проводила прак-
тические занятия. Успела выпустить 
очередной курс и ушла в декретный от-

пуск. У нее родился второй сын. Кстати, 
воспитанник Ларисы Геннадьевны Иван 
Гостев в областном конкурсе среди свар-
щиков достиг четвертого места, что при 
огромной конкуренции является очень 
хорошим результатом.             

В этом году наш выпускник Михаил 
Михайлов завоевал второе место в об-
ластном конкурсе профессионального 
мастерства по профессии «Штукатур» 
(мастер производственного обучения 
Валентина Семеновна Мурашова). В об-
ластном конкурсе среди мастеров произ-
водственного обучения Игорь Петрович 
Гращенков занял третье место. 

Юлия Вихрова, студентка 1-а курса, 
принимала участие в областном истори-
ко-литературном конкурсе, посвященном 
100-летию со дня начала Первой миро-

ТЕПЕРЬ ГОТОВЯТ И МАСТЕРОВ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 

ОБУЧЕНИЯ
в повседневных делах и заботах первый 

месяц нового учебного года пролетел незамет-
но, хотя кажется, что первый звонок прозвучал 
лишь вчера. о том, как начался учебный год 
в опочецком индустриально-педагогическом 
колледже, мы побеседовали с его директором 
Валентиной Васильевной КАРПОВОй. 

вой войны, и заняла третье место по 
литературе (руководитель Марина Ле-
онидовна Андреева). А студентка 3-б 
курса стала также третьей в областном 
конкурсе исторических плакатов «По 
закону военного времени» (руководи-
тели Татьяна Евгеньевна Колесник и 
Светлана Тофиковна Иванова).

Не могу не сказать и об участии на-
ших студентов в проекте «Социальное 
сопровождение семей, имеющих детей-
инвалидов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья Псковской об-
ласти» по предложению территориаль-
ного управления социальной защиты на-
селения Опочецкого района. Студенты 
под руководством педагога-психолога 
Ларисы Алексеевны Сорокиной работа-
ли волонтерами с детьми-инвалидами 
с целью социальной адаптации детей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья и осуществляли социальное сопро-
вождение семей, имеющих таких детей. 
Студенты общались с этими детьми, 
сопровождали на медицинские консуль-
тации, проводили общеразвивающие за-
нятия, что явилось хорошей социально-
педагогической практикой. Участвовали 
в проекте семь студентов. Некоторые 
проявили себя довольно активно и по-
настоящему сдружились с детьми и их 
родителями.

- С каким настроением коллек-
тив колледжа начал учебный год?

- Настроение мобилизованное, так 
как в этом учебном году предстоит ак-
кредитация учебного заведения. Про-
делана огромная работа по созданию 
образовательных программ для всех 
специальностей и профессий. Значи-
тельно повысили свою квалификацию 
педагогические работники (порядка од-
ной трети коллектива). Удалось немного 
улучшить материальную базу мастер-
ских и пополнить компьютерное и муль-
тимедийное оборудование. Остается 
пожелать оптимистического настроя и 
всего наилучшего всем педагогам и на-
шим замечательным ветеранам, с ко-
торыми, к великому сожалению, не так 
часто встречаемся, как хотелось бы.

н. ИльИнА.      
  

Администрация Опочецкого района информирует 
нанимателей муниципального жилищного фонда 
о том, что в соответствии со ст.67 Жилищного 

кодекса Российской Федерации наниматели жилых по-
мещений, предоставляемых по договорам социально-
го  найма, имеют как права, так и обязанности.

Наниматель жилого помещения по договору соци-
ального найма обязан:

- использовать жилое помещение по назначению 
и в пределах, которые установлены Жилищным  ко-
дексом РФ;

-  обеспечивать сохранность жилого помещения;

- поддерживать надлежащее состояние жилого поме-
щения;

- проводить текущий ремонт жилого помещения;  
- своевременно вносить плату за жилое помещение и 

коммунальные услуги. 
В случае несвоевременного внесения платы за соци-

альный наём жилого помещения взыскание задолженно-
сти будет осуществлено в судебном порядке.

Администрация Опочецкого района сообщает, что на-
нимателям жилых помещений, с которыми не заключен 
договор социального найма, необходимо обратиться в 
Администрацию Опочецкого района, каб.№16, по адресу: 

ул.Коммунальная, д.8/15, тел. 2-35-53,  для заключе-
ния договора социального найма на занимаемое жи-
лое помещение. С собой необходимо иметь следую-
щие документы:

-   паспорт и его копию;
- документы, подтверждающие право пользования 

жилым помещением, занимаемым заявителем и чле-
нами его семьи (ордер, решение о предоставлении жи-
лого помещения и т.п.); 

- выписку из лицевого счета на занимаемое жилое 
помещение по месту жительства, с указанием всех за-
регистрированных. 

К сведению нанимателей жилого помещения по договору социального найма
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В течение лета мы неод-
нократно рассказывали 
о людях, с фантазией 

благоустраивающих придо-
мовые территории. На дво-
ре осень, и пока не тронуты 
первыми морозами цветущие 
георгины, астры и другие рас-
тения, мы решили совершить 
еще одну поездку. 

В Песчивке наше внима-
ние привлек дом №5 на улице 
Шоссейной. На паутине во всю 
стену разместился огромный 
паук. Несмотря на внушитель-
ные размеры, он выглядит не 
так угрожающе, как его собра-
тья, куда меньших размеров, 
в жизни. Туловище гигантского 
паука выполнено из дерева. 
Как пояснила хозяйка дома На-
дежда Калиновна Рожук, паути-
ну на доме нарисовала ее дочь 
Катя, а паука изготовил ее при-
ятель. Оригинальность приуса-
дебному участку придают вы-
резанные из дерева грибочки. 
Под одним из них мы увидели 
настоящих осенних опят. На-
дежда Калиновна сказала, что 
на этом месте когда-то росла 
яблоня, быть может, на остав-
шихся в земле ее корнях заро-
дилась грибница. 

В этот дом семья Рожук пе-
реселилась шесть лет назад. 
Тогда и стали обустраивать 
прилегающую к дому террито-
рию. Сын Иван занимается из-
готовлением срубов, поэтому 

цветов. Изготовлен он из 
автомобильной покрыш-
ки. Чуть поодаль, вытянув 
шею, стоит жираф. 

Рядом с детской песоч-
ницей установлена ска-
мейка с круглым столиком, 
оригинально украшенным 
разноцветными  пласти-
ковыми крышками. Летом, 
над песочницей, чтобы 
создать тень, был уста-
новлен яркий зонт. К сле-
дующему лету он вновь                      
займет свое место, а за 
зиму у хозяев дома, воз-
можно, появятся новые 
идеи, которые они вопло-
тят на своем участке.

е. ПульшА.         

ПОД ЗАНАВЕС ОСЕНИ

ему не составило труда выпи-
лить из обрезков бревен грибы, 
стулья со столиком, скамейку, 
опорами которой являются все 
те же грибы. 

Еще одним адресом, где мы 
побывали, стал дом №8 по ули-
це Загородной. Летом этого года 
мы посетили дом №13 на этой 
улице. Осенним днем приехали 
к соседям, семье Рожковых-Мак-
симчук. К сожалению, некоторые 
из элементов садового декора 
они уже убрали на хранение до 
будущей весны. А то, что оста-
лось, продолжает радовать глаз. 

Ярко-желтое улыбчивое 
солнце как будто встает из-за 
горизонта на фоне раскидистой 
пальмы. Тропический мотив 
продолжает пестрый попугай, 
выполняющий роль кашпо для 

С Днем учителя!
День учителя – праздник мудрости, знаний, труда! От чистого 

сердца поздравляем с этим праздником всех учителей и педа-
гогов-ветеранов школы №4.

Желаем вам с большой любовью успехов, 
Радости, тепла, здоровья и опять здоровья,
Чтоб жизнь счастливою была.
Чтоб все хорошее сбывалось и новый день добро дарил,
Чтоб никогда не убавлялось у вас в душе огромных сил!

Руководство школы №4.

Дорогие педагоги и студенты  Опочецкого индустриально-пе-
дагогического колледжа, уважаемые ветераны педагогического 
труда. Искренне поздравляем вас с Днем учителя!  Именно этот 
осенний день, как никакой другой, объединяет людей, служа-
щих делу образования, болеющих за будущее нашей страны. 
Пусть каждый день дарит вам радость творчества, а профес-
сиональная деятельность приносит признание, благодарность 
и уверенность. Желаем вам здоровья, счастья, оптимизма, не-
устанного творческого поиска, новых свершений и побед! Здо-
ровья вам, счастья и благополучия!

Руководство индустриально-педагогического колледжа.

Уважаемые педагоги, ветераны педагогического труда гимна-
зии, поздравляем вас с профессиональным праздником – Днем 
учителя! Учитель – это не только профессия, это призвание, в 
основе которого любовь к детям, стремление передать им зна-
ния. От всего сердца желаем вам больших творческих успехов в 
вашем благородном труде. Пусть вам всегда сопутствует удача.

Руководство гимназии. 

Дорогие педагоги Краснооктябрьской школы и педагоги,  про-
живающие на территории Звонской волости, а также ветераны 
педагогического труда. Поздравляем вас с профессиональным 
праздником – Днем учителя. Желаем вам крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии, творческих находок и успехов.

Администрация, Собрание депутатов Звонской волости.  

Уважаемые педагоги! Сердечно поздравляем вас с заме-
чательным праздником – Днем учителя. Сегодня именно вы 
приобщаете юное поколение к знаниям и нравственности, к 
подлинной культуре, воспитываете в детях уважение к своему 
языку, истории родного края, из чего и складывается подлин-
ный патриотизм. Вы помогаете юным опочанам определить 
свое будущее призвание, выбрать жизненный путь. Крепкого 
вам здоровья, оптимизма, успехов в работе.

Администрация города 
и Собрание депутатов городского поселения «Опочка».

Уважаемые учителя Глубоковской школы и ветераны педа-
гогического труда. В ваш профессиональный праздник – День 
учителя – примите самые искренние пожелания крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия. Во все времена учитель нес са-
мую благородную миссию на земле – сеял разумное, доброе, 
вечное. Благодарим вас за нелегкий благородный труд. 

Администрация, Собрание депутатов Глубоковской волости.

Уважаемые педагоги и ветераны педагогического труда 
Макушинской школы, поздравляем вас с профессиональным 
праздником – Днем учителя! Желаем крепкого здоровья, терпе-
ния и мудрости, больших творческих удач.

В день осенний, когда у порога
Задышали уже холода,
Школа празднует день педагога –
Праздник мудрости, знаний, труда.
День учителя! Вслушайтесь сердцем
В эти звуки, что дороги нам.
Всем, что связанно с юностью, детством,
Мы обязаны учителям!
Администрация, Собрание депутатов Макушинской волости.

Уважаемые учителя Теребенской школы и ветераны пе-
дагогического труда, проживающие на территории волости. 
Сердечно поздравляем вас с профессиональным праздником 
– Днем учителя! Желаем вам крепкого здоровья, энтузиазма и 
неиссякаемой энергии.

Пусть сегодня звучат поздравления,
Их много, что хватит на всех,
Вам желаем больших устремлений,
Счастья в жизни и долгих вам лет!
Администрация, Собрание депутатов Болгатовской волости.

Уважаемые педагоги и ветераны педагогического труда Ма-
тюшкинской школы, поздравляем вас с профессиональным 
праздником  – Днем учителя! Ваш труд достоин большого 
уважения, ведь вы даете детям самое необходимое в жиз-
ни – знания. Искренне желаем вам здоровья, семейного 
благополучия, успехов в вашем благородном труде.

Администрация, Собрание депутатов 
         Матюшкинской волости.

 

         Совещание

Во второй половине дня 30 сентября состо-
ялось заседание оргкомитета по подготов-
ке к сельскохозяйственной ярмарке. Еще 

раз напомним, что ярмарка состоится в воскре-
сенье 12 октября.

Совещание проводил заместитель главы 
районной администрации В.И.Полулях, а при-
глашены на него были лица, имеющие прямое 
отношение к проведению ярмарки. Открывая 
совещание, Владимир Игоревич сказал, что яр-
марка давно уже стала событием в жизни горо-
да, любима в народе и единственным отличием 
нынешней стало ее проведение в год 600-летия 
Опочки. А поэтому подойти ко всем подготови-
тельным мероприятиям нужно с двойной ответ-
ственностью.

На заседании оргкомитета обсуждались во-
просы уличного освещения территории ярмарки, 
охраны правопорядка во время проведения ме-
роприятия, расстановки автомашин с товарами 
и продуктами, уборки мусора после окончания 
торговли и т.д.

На совещании было принято решение, что 
ярмарка пройдет с 9.00 до 15.00. На 11.00 назна-

чено подведение итогов и награждение победи-
телей. После этого начнется концертно-развлека-
тельная программа.

Номинации для участников ярмарки остаются 
те же самые, что и раньше. Прозвучало предло-
жение ввести дополнительную номинацию – за 
лучшее оформление торгового места, с чем ко-
митет по подготовке ярмарки согласился. Все 
активные участники ярмарки получат дипломы, 
а победители в разных номинациях удостоятся 
еще и призов.

Что касается представительства на ярмарке 
торгующих предприятий, организаций и частных 
лиц, то работа по их приглашению на момент про-
ведения совещания была в самом разгаре. Ожи-
дается, что все участники ярмарки прошлых лет 
снова приедут в Опочку. 

Помимо торговли на улице Пролетарской бу-
дет разрешена продажа сувенирной продукции 
на Советской площади. Хорошей практикой стало 
проведение ярмарочных мероприятий без торгов-
ли спиртными напитками, в этом году эта тради-
ция продолжится.

А. крылОВ.

ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ ПОДГОТОВКИ К ЯРМАРКЕ
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Андрей Турчак второй раз вступил в 
должность губернатора Псковской обла-
сти. 25 сентября в ходе церемонии ина-
угурации главы региона председатель 
Псковоблизбиркома Николай Цветков 
зачитал официальные результаты про-
шедших 14 сентября выборов.

Он отметил, что эти «всенародные, 
равные, альтернативные, прямые и де-
мократические выборы были» признаны 
состоявшимися и действительными. На 
них с результатом 78,36% голосов изби-
рателей победил Андрей Турчак.  После 
этого Цветков объявил, что решением 
избирательной комиссии региона Турчак 
назначен губернатором во второй раз.

Затем слово для выступления было 
предоставлено спикеру Псковского об-
ластного Собрания депутатов Алексан-
дру Котову. Он обратился к главе ре-
гиона и отметил, что его победа была 
заслуженной, так как ему удалось «объ-
единить вокруг себя людей, нацеленных 
на созидательный труд на благо Псков-
ской области».

После этого Андрею Турчаку были 
переданы официальные символы госу-
дарственной губернаторской власти.

Затем со словами поздравления вы-
ступил заместитель полномочного пред-
ставителя президента в Северо-Запад-
ной федеральном округе Олег Логунов, 
который напомнил, что Псковская об-
ласть тесно связана с историей русской 
государственности, отчего быть губерна-

тором здесь особенно почётно.
Митрополит Псковский и Великолук-

ский Евсевий в своём выступлении при-
звал губернатора «помогать нуждающим-
ся и спешить делать добро».

А экс-глава Бежаницкого района Ана-
толий Трофимов, являющийся ветераном 
муниципальной политики региона, в свою 
очередь отметил, что прошедшие выборы 
были «самыми прозрачными и нескан-
дальными». «Я был уверен в победе, но 
столь высокого уровня поддержки не ожи-
дал», – отметил г-н Трофимов и поздравил 
Андрея Турчака «с победой, которая была 
подготовлена 5-ю годами работы в долж-
ности». Бывший глава Бежаницкого райо-
на перечислил ряд достижений Турчака в 
ходе первого губернаторского срока, отме-
тив «прорывы в здравоохранении, образо-
вании, дорожном хозяйстве», в строитель-
стве важных инфраструктурных объектов.

«Хорошо стартовать с чистого листа, 
но вы это уже прошли и задали себе очень 
высокую планку. Да и новые проблемы 
уже стучатся в дверь», – добавил он. – «Не 
изменяйте себе, оставайтесь таким, каким 
вы были в годы совместной работы – и всё 
у вас получится».

В заключение своего выступления он 
передал вновь избранному главе региона 
сувенир – панно с гербами всех городов и 
районов области.

Также Андрея Турчака поздравил вете-
ран, почётный гражданин Пскова Василий 
Куличков.

35 заявок от Псковской области по-
ступили на конкурс президентских грантов 
некоммерческим неправительственным 
организациям. Президент России Влади-
мир Путин распорядился выделить один 
миллиард рублей некоммерческим непра-
вительственным организациям. 18 августа 
начался прием заявок на второй этап от-
крытого конкурса по выделению грантов 
для реализации социально значимых про-
ектов и проектов в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина.

Предоставленные социальные про-
екты имеют довольно разнообразную 
направленность, такую как: правовое 
просвещение и поддержка детей и под-
ростков с ограниченными возможностями 
здоровья; социокультурная реабилитация 
инвалидов войны через спорт, творчество 

и активный досуг; улучшение качества 
жизни пожилых людей; патриотическое 
воспитание молодёжи; развитие дет-
ского и подросткового футбола; защита 
гражданских и социальных прав граж-
дан; поддержка и взаимовыручка людей, 
оказавшихся в сложной ситуации и нуж-
дающихся в одежде, продуктах питания; 
создание и апробация модели дистан-
ционного обучения айкидо посредством 
разработки программного обеспечения 
для онлайн-трансляции занятий айкидо; 
формирование жилищной культуры под-
растающего поколения; совершенствова-
ние региональной политики в сфере со-
циальной поддержки семей с детьми.

Итоги конкурса подведут до 22 октя-
бря и разместят на сайте Общественной 
палаты РФ (grants.oprf.ru).

Андрей Турчак второй раз вступил 
в должность губернатора Псковской области

Отопительный период в жилом фонде 
Псковской области будет начат в точном 
соответствии с температурным графиком и 
существующими нормативами. Готовность 
жилищного фонда Псковской области к 
началу отопительного сезона составляет 
100%, котельных – 97%, тепловых сетей – 
более 98%, водопроводных сетей – 97%.

Тепло в жилых домах появится, если 
в течение 5 дней среднесуточная темпе-
ратура будет сохраняться на уровне 8 
градусов по Цельсию или ниже, заявил 
председатель Госкомитета по делам 
строительства и ЖКХ Дмитрий Быстров 
в рамках заседания межведомственной 
комиссии, посвященной подготовке реги-
она к отопительному периоду. В режиме 
видеоконференцсвязи в совещании при-
няли участие руководители всех муници-
пальных образований.

Дмитрий Быстров также подчеркнул, 
что социальные объекты региона должны 
быть подключены к отоплению в первую 
очередь, вне зависимости от нормативов. 
В ходе обсуждения стало известно, что 
практически все учреждения социального 
обслуживания, здравоохранения, образо-
вания к холодам готовы, что подтвержде-
но и соответствующими актами, и паспор-
тами готовности.

В продолжение заседания руководите-
ли муниципальных образований доложили 
о готовности объектов теплоэнергетики 
и жилого фонда к началу отопительного 
периода, а также рассказали о существу-
ющих запасах топлива. Дмитрий Быстров 
подчеркнул, что серьезное внимание не-
обходимо уделить и погашению задолжен-
ности за потребленные теплоэнергетиче-
ские ресурсы.

В администрации Псковской обла-
сти состоялось заседание по вопросам 
сохранения и использования памят-
ников истории и культуры с участием 
представителей подведомственного 
Министерству культуры РФ Агентства 
по управлению и использованию па-
мятников истории и культуры. 

На заседании обсудили возмож-
ность передачи трех объектов истори-
ческого наследия – «Усадьбы Батова», 
«Дома Печенко» и «Солодежня» – в ве-
домство Агентства по управлению и ис-
пользованию памятников истории и культу-
ры. Представители Госкомитета Псковской 
области по охране объектов культурного 
наследия презентовали гостям объекты, 
обсудили возможные варианты эксплуата-
ции зданий. Представители общественно-
сти также высказали свое видение назна-
чения исторических памятников.

Оценив состояние памятников архи-
тектуры, представители Агентства за-
явили о своей готовности начать работу 
по их реставрации. При этом, подчеркнул 
руководитель федерального Агентства по 
управлению и использованию памятни-
ков истории и культуры Олег Рыжков, под 
словом «сохранение» объекта культурно-

го наследия подразумевается возвраще-
ние памятника в инфраструктуру города.

Руководитель федеральной струк-
туры также рассказал о возможных ис-
точниках финансирования. «Существует 
три варианта работы. В первом случае 
мы реставрируем весь объект за свой 
счет и дальше ищем пользователя по-
мещения. Второй вариант подразуме-
вает реставрацию объекта полностью 
за счет арендаторов. Третий вариант 
– софинансирование. Какая из трех мо-
делей будет использована в псковском 
региона, мы решим, имея четкое пред-
ставление о целях назначения объектов 
наследия», – сказал он.

Агентство по управлению памятниками 
поможет в сохранении псковских усадеб 
и памятников

Жилой фонд Псковской области на 100% 
готов к отопительному сезону

На минувшей неделе в городе Печо-
ры на базе «Крупп» отдела Пограничного 
управления ФСБ России по Псковской об-
ласти прошел областной слет юных друзей 
пограничников. В мероприятии приняли 
участие семь команд школьников Себеж-
ского, Гдовского, Печорского, Пыталовско-
го, Красногородского и Палкинского райо-
нов, а также представители молодежного 
военно-патриотического клуба «Патриот». 
Всего на слет приехали около 100 человек.

В начале слета участники построились 
и подняли Государственный флаг РФ. К 
командам обратился президент областной 
общественной организации «Собрание 
высшего офицерского состава» (клуб гене-
ралов и адмиралов) генерал-лейтенант Ва-
лентин Костенко. Он рассказал о важности 
службы пограничников и выразил надежду, 
что участники слета «выберут жизненным 
призванием охрану границ России».

В ходе мероприятия дети продемон-
стрировали свое мастерство в строевом 
смотре, прохождении маршем с песней, 
показали навыки по укомплектованию ме-
дицинской сумки, вещмешка, перевязке и 
переноске раненого, а также в преодоле-
нии зараженной местности.

Кроме того, участники слета позна-
комились с бытом и жизнью погранич-
ников. Сотрудники заставы показали 
технические средства охраны границы, 
вооружение и технику, питомник служеб-
ных собак. Также прошли показательные 
практические занятия: постановка приказа 
пограничному наряду на охрану государ-
ственной границы, задержание условного 
нарушителя с применением оружия и слу-
жебных собак.

Наряду с этим ребята приняли уча-
стие в военно-спортивной эстафете, где 
вне конкурса также числилась команда по-

граничников. Во время обеда сотруд-
ники ведомства накормили школьни-
ков солдатской кашей и напоили чаем.

Отметим, что в результате острой 
конкурентной борьбы победителем 
стала команда из Качановской средней 
школы, которая набрала наибольшее 
количество баллов, а команды Печор-
ской и Себежской школ заняли второе 
и третье места соответственно.

Победители слета были награж-
дены медалями оргкомитета, а все 
остальные участники получили дипло-
мы и ценные подарки.

Слёт в Печорском районе объединил 
около 100 юных друзей пограничников

35 псковских организаций борются 
за президентские гранты
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Свято место

Колесо истории
Это сейчас до погоста Старик кое-как 

доберёшься: узкая лесная колея в насту-
пающих зарослях начинается ниоткуда – 
редко кто укажет, где сворачивать после 
деревни Вальково – заблудишься запро-
сто. А ведь ещё до войны именно через 
Старик пролегала федеральная дорога от 
Удрихи на Теребени, и вблизи нынешнего 
Валькова стояло большое село Покров-
ское – где оно? А уж до революции и того 
больше: была на Старицком погосте своя 
водяная мельница – знаменитая на всю 
округу «мельница пузырьковского» – и 
жизнь кипела ключом, по дороге сновали 
туда-сюда подводы да дроги, да и коляски 
барские частили – место было важное и 
нужное. 

Сильно подкосила этот район война: 
большая часть деревень и сёл района вы-
горела и так и не восстановилась – реше-
ния властей не поддерживали укрепление 
большого, довоенного, числа небольших 
населённых пунктов. И в 1977 году древ-
ний погост Старик был вычеркнут из спи-
ска живых селений, на карте осталось 
только кладбище, про мельницу вспоми-
нали только историки. А уж о стоявшей 
здесь веками Покровской церкви иногда 
горевали лишь старики. Горюет и сейчас 
одна из старейших жительниц этого края 
– Татьяна Ивановна Фёдорова из деревни 
Рясино: её, рождённую в 1932 году, кре-
стили именно в Старицкой церкви, так как 
своя – рясинская, Троицкая, уже в 1930-м 
была частично порушена и службы в ней 
были запрещены властями. Потом, много 
раз, Татьяна Ивановна ходила в тот храм: 
10 километров пешком – это для тех вре-
мён было обычное пешеходное расстоя-
ние.

Прошло восемьдесят лет, как был 
разрушен храм – сплачивающий, цемен-
тирующий стержень окружающей жизни – 
прошёл почти век забытья и безнадежно-
сти. Казалось, что может, кроме тления, 
торжествовать на оставленном людьми 
погосте? Но память о веках жизни погоста 
Старик, о здешнем намоленном святом 
храме не может исчезнуть. И сдвинулось 
заржавевшее было колесо истории, и на 
месте утраченной в пору лихого разгула 
церкви Покрова Пресвятой Богородицы 
восстал ныне поклонный памятный крест. 

Три ступеньки
Почти месяц и две полевых сессии 

понадобились волонтёрам и специ-
алистам экспедиции «Неисчезающая 
память-2014», чтобы уточнить место рас-
положения церкви и её второго придела 
и подготовить место для установки кре-
ста. В составе экспедиции работали во-
лонтёры из Москвы и Санкт-Петербурга, 
Пскова и Опочки, деревень Глубоковской 
и Звонской волостей. А сделать нужно 
было очень много. От намоленного века-

ми храма остались лишь три каменные сту-
пеньки – вход в храм, превращённый, одна-
ко, человечьим то ли равнодушием, то ли 
незнанием в мусорную свалку. Огромные 
камни основательного церковного фунда-
мента были раскатаны чьей-то неразумной 
силой в разные стороны кладбища. Очерта-
ния алтарной части храма помогла уточнить 
могила последнего настоятеля отца Петра 

Жемчужникова, 
который в 1922 
году был похо-
ронен рядом со 
стеной алтаря. 
С о х р а н и л а с ь 
его крохотная, 
с кромненькая 
могилка. Неве-
домо, как пере-

жила она пору советского богоборчества – 
удивительно! – наверное, людская забота с 
негасимой искоркой веры помогла.

На чин освящения поклонного памят-
ного креста 29 июля собралось почти пол-
сотни людей – а это для такого пустынного 
места великое множество.  Пусть вздохнёт 
земля и воздух древнего погоста Старик, 
забытого, было, людьми. Не иссякает на-
дежда, пока жив и верен человек. Всё же 
поддерживают некоторые здешние могилы 
своих предков немногочисленные местные 
жители деревень Кротово и Козино, приез-
жают и столичные дачники – подойдут ко 
кресту поклониться! Интересны эти места и 
туристам, и краеведам-специалистам: вбли-
зи кладбища, на реке Изгожке, стояла ве-
ками водяная «мельница пузырьковского» 
– всё разгадывают историки: откуда такое 
название, закреплённое даже в клировых 
ведомостях, хотя купца такого – Пузырьков-
ского, как можно предположить – не было, 
вот тебе и загадка. Поисковики-волонтёры 
экспедиции «Неисчезающая память-2014» 
поставили итоговую точку в определении 
места расположения этого древнего за-
гадочного объекта: нашли точно – где она 
была, нашли остатки технологических стро-
ений мельницы – теперь уж туристам, крае-
ведам, историкам-технологам есть где про-
должать изучение исторического чуда. 

Здесь был Кутузов?
История погоста Старик исчисляется 

не менее чем пятисотлетием: по мнению 
участника экспедиции «Неисчезающая па-
мять-2014» историка Андрея Клинникова, 
занимающегося реконструкцией древних 
строений, каменная кладка кладбищенско-
го ограждения имеет именно такой возраст 
– XVI век. От той поры не осталось сведе-
ний: документы дают только дату строи-
тельства предыдущей деревянной церкви 
– 1677 год, но очевидно, что и до того был 
здесь храм, если столь основательной и 
огромной по размерам – 80х120 м – устро-
ена добротная каменная ограда из «велиих 
глыб». 

Позднейшая же церковь Покрова Пре-

святой Богородицы строилась, как следует 
из клировых ведомостей, с 1774 по 1776 год 
и освящена 30 сентября 1777 года. Земли 
эти принадлежали помещикам Сновидо-
вым. Последняя известная нам праправнуч-
ка рода Сновидовых – Ираида Васильевна, 
скромно прожила советский период и по-
хоронена на кладбище соседнего – Воскре-
сенского погоста, что на озере Кудо. Глав-
ными участниками нового строительства 
были жители села Нестюгина да окружных 
деревень Ильино, Кретово (Кротово). А 
вообще-то – строить в те поры было кому: 
население одного только тогдашнего при-
хода Покровской – или как называли её ещё 
по имени погоста Старицкой – церкви, со-
ставляло аж треть от всего современного 
сельского населения всего Опочецкого рай-
она.

Есть все основания полагать, что не 
остался в стороне от того строительства 
церкви 1774-1777 годов и великий русский 
военачальник генерал-фельдмаршал Ми-
хаил Илларионович Голенищев-Кутузов, 
так как деревня Резаново Старицкого 
прихода и земли вокруг достались ему по 
наследству от прапрадеда Ивана Сави-
новича, которые тот получил в 1673 году 
за победы над султаном турецким, ханом 
крымским и литовцами. И вовсе уж не 
лишена оснований историческая версия, 
что ту первую известную Покровскую цер-
ковь 1677 года приказал строить именно 
И.С.Голенищев-Кутузов в благодарность 
Богу за сохранённую жизнь и здоровье в 
стольких кровавых битвах за русские зем-
ли, да при вступлении во владение пожа-
лованными царём землями сего Псковско-
го края. А то, что бывал на погосте Старик 
и молился в сем храме Богородичном сам 
наш великий военачальник, – это даже и 
не версия, а само собой разумеющееся 
дело, ибо от его деревни Резаново до 
Старика всего-то 5 вёрст. Дорога была 
туда накатанная, и ближе церкви нет, а 
был он человек набожный и воскресные 
службы лишь иногда, по военной боевой 
обязанности, пропускал, но уж не в пору 
отдыха в деревне. 

Работы по поиску исчезнувших храмов 
в Псковской области

 хватит на ближайшие сто лет

опочецкий район посетила экспедиция «Неисчеза-
ющая память». Этот проект работает на средства 
гранта русской православной церкви. Участники 

экспедиции занимаются поиском утраченных церквей, от 
которых не осталось даже руин. Сначала находят инфор-
мацию в архиве, после выезжают на место, где устанав-
ливается Поклонный крест и снимается фильм. руково-
дит проектом режиссер из Москвы Евгений орлов, корни 
которого находятся в опочецком районе. Мужчина гово-
рит, что, по данным областного архива, в одном только 
опочецком уезде исчезло около сотни церквей. в этом 
году экспедиция собирается работать до зимнего окаме-
нения почвы. 

Тайна погоста 
Старик

Похоронены на Старицком кладбище, 
а значит, молились в сем Покровском хра-
ме, и владельцы окружающих земель – 
помещики Лавровы – Григорий Иванович 
и Анастасия Михайловна. Рядом могила 
ещё одного здешнего помещика – Алек-
сия Михайловича Ирецкого. Именно им 
досталась судьбоносная  пора отмены 
крепостного права и устройства новой хо-
зяйственной жизни в конце XIX века.

И, наконец, ещё одна тайна погоста 
Старик – могила графини Разумовской 
Анны Павловны: пока бессильны генеало-
ги и архивисты: как попала сюда Анна Пав-
ловна? Когда? Почему похоронена имен-
но здесь? Вопросов погост даёт больше, 
чем ответов. С удивлением узнали гости 

и участники чина освящения поклонного 
памятного креста от руководителя экспе-
диции «Неисчезающая память-2014» Ев-
гения Орлова о том, что этот Покровский 
храм древнего погоста Старик славился 
шестью колоколами, два из которых были 
отлиты аж на самом колокололитейном 
заводе Оловянишниковых в Ярославле и 
украшены так богато, что люди поднима-
лись на колокольню специально, чтобы 
разглядеть в подробностях иконы на коло-
колах и знаменитые надписи на них. 

А уж о судьбах церковнослужителей 
погоста зашёл долгий разговор – всего не 
расскажешь – нескольких часов бы не хва-
тило. Доставшееся им тяжкое переломное 
время привело некоторых на мучения во 
славу Божию: священник Михаил Матфи-
евич Виноградов – герой Русско-японской 
войны 1904-1906 годов, сгинул в лагерях 
кровавого ГУЛАГа после ареста в 1937 
году. Следов его так и не найдено. Ниче-
го неизвестно и о судьбе дьяконов Ста-
рицкого погоста Николая Александровича 
Ильинского, Феодора Сергеевича Сергее-
ва и Александра Меншихова, псаломщи-
ков Ивана Михайловича Назаретского и 
Гавриила Тимофеевича Тимофеева.

Славное и загадочное это место – по-
гост Старик – даже об имени его и то исто-
рики спорят. А участники, волонтёры экс-
педиционного проекта «Неисчезающая 
память» сговорились ещё прибыть сюда 
поработать. Составляется полный  и точ-
ный некрополь, уточняется план дома 
священника, продолжается изучение той 
самой «мельницы пузырьковского», обеща-
ющей стать настоящей туристической до-
стопримечательностью, местные колодцы 
дают удивительную чистейшую целебную 
воду. «Да только», как сказала Валентина 
Александровна Горохова,  возглавляющая 
районную Опочецкую библиотеку имени 
А.С.Пушкина, «даже в столь славное исто-
рическое место, на множество достоприме-
чательностей, но без того же поклонного 
креста, как ныне мы поставили, туристов не 
зазовёшь, и никакой список достопримеча-
тельностей без него полон не будет!» 

евгений шТИль, «Псковская правда».
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Первый «камень» в фунда-
мент Dovlatovfest`а, по общему 
признанию, удачно заложен. 
Из состава кураторов на «по-
левые испытания» в Псков и 
Пушкинские Горы не приехал 
только Андрей Плахов, зани-
мающийся кинопрограммой, 
остальные представили свои 
концепции life, то бишь живьём.

Подбор персоналий вполне 
соответствует духу Довлато-
ва. Маститый писатель Виктор 
Ерофеев будет курировать 
секцию прозы, молодая по-
этесса Вера Полозкова — по-
эзию, за театральную програм-
му ответит питерский художник 
Павел Каплевич, за актуаль-
ное искусство — галерист Ай-
дан Салахова, за процесс в це-
лом — генеральный продюсер 
агентства Bokovfactory Алек-

сей Боков, позиционирующий 
фестиваль (если верить анно-
тации) как «живой организм», 
«синтез классических форм и 
современного подхода», «жи-
вое, пульсирующее жизнью 
искусство, которое раскроет 
контекст Сергея Довлатова, 
расскажет о том, чем он жил, 
что его волновало и вдохнов-
ляло». В Пушкинских Горах к 
компании присоединился врио 
губернатора Андрей Турчак 
с женой Кирой, без которых 
Dovlatovfest вряд ли бы состо-
ялся.

После прогулки по Пушкин-
ским местам (гвоздём короткой 
программы стала модная Вера 
Полозкова, прочитавшая свои 
стихи на площадке Михайлов-
ской поляны) гости заповедни-
ка отправились по местам До-
влатова, а именно в деревню 
Березино, к знаменитому ныне 
«домику Михал Иваныча», где 
4 июля открылся маленький 
частный музейчик.

У деревни участников 
Dovlatovfest`а ждал советский 
стол с угощениями: большой 
бутылью самогона, гранёными 
стаканами и бычками в томате. 
Пользуясь моментом, Виктор 

Ерофеев рассказал не то ли-
тературную байку, не то быль, 
о том, как он недавно снимал с 
французскими телевизионщика-
ми фильм под провокационным 
названием «Реабилитация Дан-
теса», в котором, конечно, ника-
кой реабилитации нет, а есть ис-
тина, что Дантес в итоге 
Пушкину проиграл. Что 
до Довлатова, то в нём, 
по мнению Ерофеева, 
была редкая правда по-
вседневности:

«Довлатов достоин 
фестиваля, достоин 
этой красоты. Он на-
стоящий художник. А 
настоящий писатель 
отличается от нена-
стоящих тем, что он 
умеет создать свой 
собственный мир. И у 

Довлатова, безусловно, создан 
свой мир. Нет ничего греховно-
го, что Довлатова мы празднуем 
в Михайловском, потому что оба 
— и Пушкин, и Довлатов — на-
стоящие. Довлатов умел увидеть 
и показать в капле воды целую 
Вселенную», – сформулировал 
своё понимание роли Довлато-
ва в русской литературе Виктор 
Ерофеев.

Для поэтессы Веры Полозко-
вой Сергей Довлатов не только 
кумир читательской юности, но 
и камертон неких жизненных и 
этических принципов, которые 
важны не меньше искусства: 
«Все прекрасно знают, что у До-
влатова были очень специаль-
ные отношения – и с поэтами, и с 
поэтическим словом. И вообще, 
с этим пластом словесной куль-
туры. И когда мне предложили 
курировать поэтическую часть 
фестиваля имени Довлатова, 
отказаться было невозможно! 
– рассказала о своём участии в 
проекте поэтесса. – Я думаю, это 
будут поэтические чтения неве-
роятно талантливых и дорогих 
моему сердцу поэтов. Из очень 
разных мест. Из Одессы, Каза-
ни, Нью-Йорка. Толком они даже 
друг с другом не знакомы. Но при 

тов, которые, мо-
жет быть, и станут 
частью фестиваля. 
Но я вовсе не ис-
ключаю возмож-
ности, что кто-то 
придёт и сделает 
« З а п о в е д н и к » . 
Взять Тригорское... 
Какая там велико-
лепная площадка 
для действа! Вот 
режиссёр Илья 
Шагалов, который 
здесь присутству-

ет, он очень завёлся этой идеей, 
приедем в Москву и начнём её 
обсуждать. Когда столько людей 
ярких собирается на одной тер-
ритории, это всегда... чревато. Я 
признаюсь, что масса проектов 
родилась уже сегодня, то есть 
даже не фестиваль, а предфе-
стиваль имени Довлатова свою 
важную роль уже сыграл. А всё 
потому, что правильно выбрано 

место, правильно выбран адрес. 
Правильно выбрана стратегия. В 
этом и заключается успех фести-
валя».

Программа в Пушкинском 
театре драмы началась с высту-
пления группы «DRIFT», причём 
гостей ждал сюрприз: они сами 
расположились на сцене, тогда 
как артисты, показавшие отры-
вок из спектакля «Граф Нулин», 
находились в центре зала на 
специально установленном по-
диуме. Звук и световое шоу были 
выше всяких похвал, и я греш-

ным делом наконец-то понял, 
зачем театру был нужен «Граф 
Нулин»: отрывки из спектакля 
прекрасно монтируются с лю-
бым культурным контентом. 
Затем организаторы показали 
видеопрезентацию будущего 
фестиваля, и произнесли нуж-
ные слова, а Андрей Турчак 
приоткрыл подробности исто-
рию рождения замысла.

«Мы не случайно вас се-
годня собрали в Пушкинском 
театре драмы, потому что идея 
этого фестиваля на самом 
деле родилась достаточно 
давно. Несколько лет назад в 
этом зале, еще до реконструк-
ции, сюда из Питера привезли 
спектакль «Заповедник» по До-
влатову. Я смотрел этот спек-
такль сначала в Питере, затем 
здесь, и вот тогда-то и роди-
лась идея перекинуть мостик 
между Пушкиным и Довла-
товым. А уже Алексей Боков 

подхватил идею, и вот 
сегодня мы проводим 
презентацию нового 
фестиваля. И я очень 
хотел бы, чтобы это 
был не фестиваль для 
узкой корпоративной 
среды по тем секциям, 
которые запланирова-
ны, а чтобы это было 
действительно мас-
совое действо и для 
жителей Псковщины, 
и для наших гостей из 
двух столиц, из других 
городов России», – вы-
сказал своё пожелание 
Андрей Турчак.

В свою очередь ре-
жиссер Пушкинского 
театра Василий Сенин 
рассказал участникам 
и гостям Dovlatovfest`а 

о том, какой переход между 
сценами он нашёл, когда пере-
носил «Заповедник» на теат-
ральную сцену. Так вот, режис-
сер воспользовался фразой 
лирического героя: «Друзья 
мои! Здесь, я вижу, тесновато. 
Пройдёмте в следующий зал...» 
Ну а организаторы открыли об-
ратный отсчёт. На сегодняшний 
день до «Dovlatovfest`a» оста-
лось 364 дня... 

Александр ДОнецкИй, 
Псковское 

агентство информации.

Правильно выбранный адрес
Пушкинские Горы и Псков готовятся к встрече нового фестиваля

в следующем году на двух площадках Псковской области – в Пушкиногорском 
районе и в Пскове – состоится фестиваль, посвященный творчеству Сергея 
Довлатова – Dovlatovfest. А в конце сентября в регионе состоялась его презен-

тация: в Псковскую область съехались, во-первых, кураторы тематических секций, 
на которые будет разбит фестиваль, а во-вторых, просто известные и успешные 
люди, для которых Довлатов – не просто имя. 

этом у них есть то, что Довлатов 
утверждал в своей прозе – неве-
роятная любовь и снисходитель-
ность к человеческим слабостям, 
полное отсутствие дидактики и 
морализаторства. Я, как и все, в 
14 лет влюбилась в Довлатова, и 
пока всего не прочла, не успоко-

илась. И сейчас, готовясь к этой 
презентации, перечитала и поня-
ла, что мы всё правильно дела-
ем, и наконец-то этому человеку, 
которому при жизни не достало 
признания, начинают возвра-
щать долг».

Театральный художник и про-
дюсер Павел Каплевич уверен, 
что Псковщина сама по себе спо-
собна стимулировать творческие 
энергии: «Я обожаю эти места, 
Псковщину, это абсолютно мои 
места, я сюда приезжаю, чтобы 
черпать творческие силы, – при-
знался художник. – И сегодня 
мощнейший день получился. Я 
многое сегодня успел сделать. 
Пушкин, Довлатов, сразу всё! 
Фестиваль, разумеется, не впря-
мую будет касаться Довлатова. 
Это должен получиться очень 
интересный молодой фестиваль, 
который отвечает духу Довлато-
ва. В той же мере, в какой духу 
Пушкина отвечал сам Довлатов. 
Мы хотим, чтобы вот они, Пуш-
кин с Довлатовым, отразились 
в том, что мы будем делать. Не 
будет такого, что мы берём До-
влатова и исследуем его на те-
атральной сцене. Такой задачи 
нет. Границы фестиваля гораздо 
шире».

«Тогда что это будет?» – 
спросил я у художника.

«Мы пока обсуждаем. Но мы 
настолько завязаны друг с дру-
гом, и Вера Полозкова, и Виктор 
Ерофеев, что должна возникнуть 
некая общая картина, образ фе-
стиваля искусств имени Сергея 
Довлатова, и самое в нём ин-
тересное — как мы все в этом 
фестивале друг в друга «про-
растём». Для этого собственно 
мы вместе и собрались. Мы друг 
другу интересны. Уже здесь мы 
вместе «наварили» кучу проек-

Известный детский писатель Григорий ОСтЕР 
примет активное участие в работе фестиваля. 

Будучи в Пушгорах, он не мог не возложить цветы 
к могиле Пушкина. 

Молодая поэтесса Вера ПОлОзкОВА 
на фестивале будет отвечать за поэзию.

Виктор ЕРОфЕЕВ, лично знавший Довлатова, –
 куратор литературной секции фестиваля.

Губернатор Псковской области 
Андрей туРчАк рассказал,

 как зародилась идея создания 
на псковской земле нового праздника.
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Баба-яга  из  Пушкинских  Гор

– Я, наверно, грешница, – вслух 
рассуждает Ангелина ИльИНА. – 
Иногда стою в храме: «Господи, прости 
ты меня за эту Ягу!»

В комнате загорается свет, и из 
темноты появляется фигура с уродли-
вым резиновым лицом, льняной паклей 
вместо волос и деревянными палками 
в качестве ног под юбкой из мешкови-
ны. Эта Баба-яга – только макет, а жи-
вая героиня русских сказок стоит рядом 
с нами. Она и зажгла в комнате свет.

Ангелина Ильина – Баба-яга со 
стажем. Хотя в ее трудовой написано 
«библиотекарь», все Пушкинские Горы 
уже почти 40 лет знают ее именно как 
Бабу-ягу. 

– Дети узнают, по рынку идешь, все 
здороваются, – рассказывает Ангелина 
Петровна. – Их родители смотрят на 
меня с недоумением. Недавно иду до-
мой по поселку, две девочки меня за-
метили: «Смотри, смотри, Баба-яга!»

После окончания культпросветучи-
лища 37 лет назад Ангелина Ильина 
приехала работать библиотекарем в 
Пушкинские Горы. Долгое время рабо-
тала на селе, в Новгородке, в Рубило-
во. Примерно в это же время приме-
рила на себя образ Бабы-яги, на селе 
работник культуры – и швец, и жнец. 
Да так крепко этот образ к ней прилип, 
что уже долгие годы на всех районных 
праздниках можно увидеть Бабу-ягу в 
ее исполнении. Жители поселка знают, 
что резиденция лесной нечисти нахо-
дится в районной детской библиотеке 
– учреждение Ангелина Петровна воз-
главила 13 лет назад, когда стоимость 
проезда к месту работы стала пере-
крывать зарплату. А так, говорит она, в 
жизни бы из села не ушла.

– Я добрая, смешная Баба-яга. Для 
детей. То детскую площадку открываю, 
то рассказываю школьникам, как пра-
вильно ставить книги на полку. Иногда 
дети пугаются. Был случай в детском 
саду несколько лет назад: один маль-
чик бежит ко мне, потому что интерес-
но, а сам плачет от страха. Добежал, 
обнял меня за колени, рыдает. Сейчас 
он уже в школу ходит. Хотя в основ-
ном дети не боятся. У меня и грима-то 
никакого особенного нет, так, точечку 
какую-нибудь на лицо поставлю. Зато 

есть белый парик и лохмотья, метлу на 
выступления заимствую у дворника – вот 
и весь костюм. Мне бы хоть 3 тысячи ру-
блей, я бы своей Бабе-яге такую унифор-
му справила! 

Как у всякой порядочной Бабы-яги, у 
Ангелины Петровны есть дома печь. Как 
раз сейчас они с мужем делают ремонт, 
заодно и ее перекладывают. Где-то в не-
драх ремонта сгинула и ее «спецовка». 
Так что пришлось заимствовать костюм-
чик на нынешний День знаний в сосед-
нем культурно-досуговом центре. Кстати, 
фигуру Бабы-яги с резиновым лицом, 
которая встретила нас в библиотеке, 
собственными руками смастерила ди-
ректор КДЦ Наталья Степанова. Другие 
предметы из уголка лесной нечисти по-
добрались с миру по нитке. Деревянные 
домики достались Ангелине Петровне 
после закрытия школы в деревне Поля-
не, глиняные фигурки смастерили соседи 
библиотеки из школы искусств, тряпич-
ных куколок шьют коллеги. 

Год назад руководитель местной 
строительной фирмы Алексей Захаров 
хотел сделать в библиотеке настоящую 
резиденцию Бабы-яги, с массивной фа-
нерной печкой и прочими атрибутами, 
но в сентябре прошлого года Захарова 
забрали руководить коммунальщиками 
Пскова, и идея заглохла. 

Зато полгода назад пополнилась 
сказочная коллекция библиотеки. Адми-
нистрации района и поселка совместно 
выделили 70 тысяч рублей на детскую 
литературу. Ангелина Петровна говорит, 
что такой феноменальной суммы одним 
махом не видела даже взрослая библио-
тека. Денег хватило не только на покупку 
книг о Бабе-яге, но и на солидное обнов-
ление фонда. 

Внучка Ангелины Петровны, 5-летняя 
Вика, сказок про Ягу не читала, пока ос-

ваивает истории про Колобка и курочку 
Рябу. Зато девочка знает, что Баба-яга 
– это веселая и добрая бабуля. Супруг 
Ангелины Петровны, Виктор Евгенье-
вич, нисколько не расстраивается, что 
по иерархии выходит, что он Кощей 
Бессмертный. 

Сама Ангелина Петровна тоже 
особой мистики в своей жизни не за-
мечала, несмотря на то, что Баба-яга 
– сказочный персонаж с мощной фоль-
клорной базой. Считается, что она про-
водник между миром живых и мертвых, 
отсюда и костяная нога – ею Яга сто-
ит в потустороннем мире. А Ангелина 
Ильина – человек верующий, регуляр-
но посещает храм при монастыре и но-
сит крестик. 

– Я, наверно, грешница, – задумыва-
ется женщина. – Иногда стою в храме: 
«Господи, прости ты меня за эту Ягу!» 
Могу помолиться, пока на работу иду. 
Для меня же Баба-яга – просто работа, 
снимаю костюм и про все забываю.

Жизнь в небольшом населенном 
пункте имеет много преимуществ. В то 
время как родители в больших городах 
вызывают на дни рождения любимых 
чад дорогущих аниматоров, к пушкино-
горским детям Баба-яга сама приходит 
на все праздники. У библиотеки тесные 
отношения с детским садом, проводят-
ся мероприятия для школьников. И это 
не считая масштабных праздников, где 
Баба-яга – тоже званый гость. 

В этом году 1 сентября к Ангелине 
Ильиной в качестве «младшей» Бабы-
яги присоединилась ее коллега Свет-
лана Смирнова. Сценарии пишут сами, 
черпая идеи из методических пособий 
или из самой жизни. 

Коммерческой выгоды районная не-
чисть из своего занятия не извлекает.

– Когда за работу в выходной день 
могут отгул дать, в том году за День по-
эзии рублей 200-300 дали всем, кто би-
блиотечную площадку организовывал, 
– признается Ангелина Петровна. 

Зато юные читатели в библиотеку 
валом валят.

– Особенно летом. Такой наплыв! 
Туристы приезжают, я всегда им ста-
раюсь какой-нибудь сувенир на память 
о Пушкинских Горах подарить. Дети со 
списками литературы приходят. Прав-
да, за справочной информацией те-
перь меньше идут, из той же школы ис-
кусств. Раньше им задавали рефераты, 
скажем, про Репина, они к нам бежали. 
Теперь это все можно посмотреть в ин-
тернете. 

 Юлия шАрИПОВА, 
«Псковская правда».

В районной библиотеке благодаря творческим и неравнодушным людям
возник центр притяжения малышни – резиденция сказочного персонажа

«Баба-яга – это наш бренд. Ее 
любят и дети, и родители. Снача-
ла она пропагандировала наши 
книги, сказки, а потом вышла за 
пределы библиотеки, участвует 
во всех детских районных меро-
приятиях. Мы все несем Ангелине 
Петровне открытки, фотографии, 
все, что где-то увидим по этой 
теме. Можно сказать, теперь мы 
все работаем на нашу Бабу-ягу».

кОММЕНтАРИй:

Нонна Иванова, 
директор 

Пушкиногорской 
центральной 

районной
 библиотеки:

Детали «уголка Бабы-яги» собирали по всему району

Пушкиногорская «Баба-яга» за работой


